

- El caso más dramático es el presentado por los obreros que se ven condenados no solo a las privaciones físicas sino también a las humillaciones y al fracaso social. La crisis provoca una competencia entre los que conservan aún el empleo y los que ya lo perdieron. Además han perdido muchas de las conquistas logradas con grandes esfuerzos en el pasado.

En algunos países los sindicatos han sido disueltos y prohibidos (Alemania, Italia y Japón), con lo cual se ven obligados a soportar el autoritarismo y despotismo de los patrones.

Muchos de los desocupados recurren a la ayuda de las organizaciones de socorro, otros más a la limosna, - la prostitución de sus hijas y al suicidio.

- En tal ambiente prenden y se difunden ampliamente las ideas que condenan al sistema capitalista por su incapacidad para superar la crisis y la depresión.

Ya no solo los grupos de intelectuales critican y condenan al capitalismo, también otros sectores sociales se suman a tales actitudes.

Lo hace Benito Mussolini en Italia con su partido fascista; Hitler en su Mein Kampf (Mi lucha) también proclama su intención de suprimir el capitalismo. Pero claro está que éstas no pasan de ser puras declaraciones demagógicas. Mussolini y Hitler, encaramados en el poder gracias al apoyo de los grandes capitalistas, no podían acabar con tal sistema.

Simultáneamente se genera toda una corriente de opinión que se pronuncia por transformar a la sociedad - basada en el gran capital en otra que recoja el ejemplo de la Revolución Rusa de 1917.

Los partidos socialistas y comunistas crecen de manera explosiva afiliando a un mayor número de obreros e intelectuales.

Las simpatías por el socialismo se materializan votando en las elecciones por los socialistas y comunistas, con lo que se logran conquistar posiciones dentro de los gobiernos. Tal cosa sucede en países como Francia, España, incluyendo la misma Alemania antes del arribo de Hitler.

Este proceso pondrá en guardia a las clases dominantes, - que ante el pánico que les produce la posibilidad de que los obreros tomen el poder y constituyan gobiernos socialistas, no dudan en tomar medidas para imponer dictaduras fascistas como en Italia y Alemania.

B) Características Del Fascismo.

1. Crisis de la Democracia Parlamentaria.

De lo visto en los apartados anteriores sobre los antecedentes históricos del fascismo podemos deducir que el período de entre guerras marcado por la fallida restauración económica de Europa y la crisis de 1929, que generó una depresión profunda, se tradujo al mismo tiempo en una crisis política manifestada en el resquebrajamiento de los regímenes parlamentarios al verse restringidas, - y en algunos casos canceladas - las libertades políticas de los ciudadanos, en favor del poder ejecutivo o de las dictaduras.

En los Estados Unidos donde el gobierno central era muy débil, la crisis ha permitido al presidente fortalecer considerablemente sus poderes. Los estados se convierten en simples agentes ejecutivos del Gobierno Federal. El Congreso (poder legislativo) a pesar de que sigue desempeñando un papel de control sobre el ejecutivo, es el Presidente quien define e impone la política general del país.

En Inglaterra, cuna del régimen parlamentario, también se acentúa la centralización del poder político en manos del Primer Ministro. Winston Churchill, no deja de mostrar su desprecio y subestimación por el parlamento, y propone que los representantes populares sean sustituidos por organismos compuestos por técnicos, sin filiación partidaria, sometidos al control del poder ejecutivo.

En Francia la debilidad del régimen parlamentario se agrava con la crisis y provoca un trabamiento del sistema constitucional.

Las clases privilegiadas afectadas por la crisis financiera, viven aterrorizadas ante el crecimiento de los partidos y grupos socialistas y comunistas, por lo que reclaman un gobierno de mano dura que meta en cintura a los rebeldes aunque para ello se tenga que disolver el parlamento.

Lo anterior cobra mayor fuerza cuando se produce la victoria del Frente Popular en 1936. El temor de los grupos monopolistas ante un gobierno de orientación socialista, sostenido por un poderoso partido comunista, los induce cada vez más a buscar soluciones de fuerza.

En otros países de tradición parlamentaria la crisis ha producido también consecuencias políticas.

De lo anteriormente expuesto, se puede concluir que uno de los aspectos que se presentan como antecedentes del surgimiento del fascismo, es la restricción de los sistemas democráticos tradicionales; pero no todos los países que pasaron por tales restricciones llegaron al fascismo, además de que la limitación de las libertades políticas no es la única característica que define al fascismo.

2. El Perfil del Fascismo.

En términos generales resulta difícil englobar en una sola caracterización a todas las dictaduras de corte fascista, que se formaron en los diferentes países de Europa, Japón y otras regiones al final del período de entreguerras.

Por ello solo nos limitaremos a los dos casos más típicos del fascismo: Alemania e Italia.

A pesar de que se presentan con distinto nombre: fascismo en Italia y Nacional Socialismo (nazismo) en Alemania, considerados en conjunto ambos atienden a regímenes político-sociales cuyas características comunes se identifican por los siguientes rasgos:

- a). Un enfrentamiento demagógico con los capitalistas, pero en la realidad, su vinculación estrecha (incluso a nivel de representación en el gobierno: el caso alemán) con los grandes grupos monopolistas. Esto último expresa la relación entre fascismo e imperialismo (capitalismo monopolista).
- b). Práctica ideológica y política de un anticomunismo extremo y violento. Es decir el fascismo enarbola la bandera de luchar hasta exterminar -físicamente- a los comunistas y socialistas.
- c). Una dictadura unipersonal y unipartidista. Por lo tanto la cancelación de los derechos políticos individuales de los ciudadanos. Toda oposición al grupo dominante es reprimida. Desaparición de las formas de gobierno y organización democráticas: se disuelven los parlamentos y los sindicatos (o son controlados directamente por el Estado o simplemente se disuelven), destino que correrán también los demás partidos no fascistas.
- d). Un nacionalismo exagerado, es decir, la exaltación de los valores y tradiciones nacionales acompañado de un patriotismo vulgar, lo que se traduce en un desprecio por otras naciones y pueblos.
- e). Práctica de un racismo burdo que se apoya en una superioridad y pureza de la raza, y el desprecio de las minorías étnicas, las que se consideran inferiores y por ello condenadas a desaparecer como el caso de los judíos.
- f). Discriminación de la mujer; al considerar que esta debe limitarse a tres funciones: kinder, küche y Kirche (niños, cocina e iglesia). Debe vivir subordinada por completo al marido.
- g). La división de los hombres en inferiores y superiores. La desigualdad es un ideal: los débiles deben someterse a los fuertes. Los ancianos y los enfermos, sobre todo cuando son catalogados como razas inferiores deben ser exterminados. La exaltación del superhombre

(el Duce Musolini en Italia y el Führer Hitler en Alemania) al cual debe prestárseles una obediencia ciega.

h). Un imperialismo militarista que pretende formar un imperio rescatando las colonias perdidas durante la Primera Guerra Mundial, y bajo la política del espacio vital, conquistar otros países para expandir sus dominios. Aquí cabe señalar que Hitler tenía como objetivo fundamental invadir a la Unión Soviética para matar dos pájaros de un solo tiro: aplastar al primer país socialista y engullirse su territorio, propósitos que se frustraron por la resistencia del pueblo soviético.¹⁴

3. Las bases del fascismo en Italia y Alemania.

a) Italia.

Sobre los orígenes del fascismo en el caso italiano, se debe a la situación de inseguridad social y económica que se produce en el país como consecuencia de la crisis de 1920, que arrastró a las masas tras de las promesas que les hacía el partido fascista.

Las bases sociales en que se apoya el movimiento fascista italiano descansan en las clases medias. Hacia 1921 de los 150,000 miembros que componen el partido fascista, 18,000 son propietarios de fincas; 14,000 comerciantes; 4,000 industriales; 10,000 profesionistas; 22,000 empleados, muchos de ellos funcionarios de gobierno; cerca de 20,000 estudiantes; 37,000 trabajadores agrícolas y 24,000 trabajadores urbanos, la mayoría sin empleo. En 1930 la composición social pequeño burguesa se mantiene: de 308 jefes fascistas, 254 son de ese sector social.

En otras palabras el fascismo se apoya no en los obreros sino en las clases medias, ello significa que el fascismo no se propone como no lo hará- solucionar los proble

¹⁴ Sobre el perfil del Fascismo, consúltese a S.J. WOOLF, El Fascismo Europeo, Grijalbo, Col. Teoría y Práxis, México, 1979.

mas de los obreros sino controlar a éstos y entregarlos atados de pies y manos a la explotación de los capitalistas.

Ello arranca desde el momento en que el movimiento obrero italiano es derrotado a principios de los años veintes. Teniendo como antecedentes los movimientos huelguísticos de finales de la Primera Guerra Mundial, hacia 1920 los obreros llegan hasta la ocupación de las fábricas constituyendo consejos obreros que desplazaban a los empresarios privados.¹⁵ Sin embargo, estas acciones fracasaron en parte por las limitaciones del propio movimiento y por la represión del Estado.

En términos generales, se puede decir que el fascismo italiano fue una respuesta al movimiento obrero radical que se encaminaba hacia la conquista de espacios en la economía y en la sociedad. Que el fascismo no tenía objetivos obreristas lo muestra el hecho de que en el lapso de 1922 a 1935 los salarios reales jamás alcanzaron los niveles de 1921.

b) Alemania.

Alemania como potencia imperialista había quedado muy debilitada por la Primera Guerra Mundial. Los tratados de Versalles la obligaron al pago de una fuerte suma de dinero por compensaciones de guerra, además de haber perdido sus posiciones coloniales. Los efectos de la crisis hicieron estragos entre las masas trabajadoras y las clases medias. Así el Nacional-Socialismo encuentra un campo propicio para incubarse y reproducirse.

Al igual que el fascismo italiano el Nacional-Socialismo alemán recluta sus efectivos entre los elementos de la pequeña burguesía, empleados y funcionarios, los ex-oficiales militares, los pequeños propietarios, los industriales y comerciantes medios. Se afilian al nazismo por su orgullo de clase rechazando la transformación de la sociedad hacia el socialismo y el comunismo. Aunque recibían ingresos inferiores a los de los obreros, se consi-

(15) Ver a POULANTZAS, Fascismo y Dictadura. Siglo XXI, México, 1980, p. 229.

deraban pertenecientes a otra clase y detestaban que los confundieran con los obreros explotados.

En relación con los obreros, si bien el fascismo alemán lo gra en sus primeros momentos reclutar algunos sectores, dando el manejo de los slogans anticapitalistas, con el tiempo aquel somete a los sindicatos a la política de corporativización (controlados por el Estado tratando de borrar las diferencias entre los obreros y los propietarios de las fábricas), con lo cual consigue neutralizarlos.

Una vez que el partido nazi se hizo del poder disolvió los sindicatos libres (mayo de 1933), e instauró el arbitraje del Estado en los conflictos de trabajo. Paralelamente aplicó un auténtico terror policiaco en contra de los dirigentes sindicales no adictos al Nacional-Socialismo.

Evidentemente que existen muchos otros aspectos del fenómeno no llamado fascismo, pero con lo dicho se puede tener una idea muy sintetizada de su significado.

El hecho con el que se encuentra más identificado el fascismo es con su agresivo militarismo, el cual se asocia con dos factores: el nacionalismo y la redistribución de las áreas de influencia del capitalismo monopolista, factor este último que resultará determinante.

C. La Segunda Guerra Mundial y sus Características.

Lo que hemos anotado sobre el imperialismo, la crisis mundial y el fascismo constituye el marco general en que se presenta la guerra mundial que cubre el período que va de 1939 a 1945.

Según el economista norteamericano Paul Sweezy, esta guerra se caracterizó por los siguientes aspectos:¹⁶

(16) SWEETZY, Paul M. Teoría del Desarrollo Capitalista.

op. cit. p. 355

- Es una guerra de redivisión territorial, con algunos rasgos similares a la Primera Guerra Mundial. Los países imperialistas que se disputan las zonas de influencia son por un lado: Japón, Italia y Alemania, y por el otro: Gran Bretaña, Francia y Estados Unidos.

- En segundo lugar es una guerra entre dos sistemas sociales: el capitalismo y el socialismo. El primero encabezado por Alemania y el segundo representado por la Unión Soviética, como el primer país socialista del mundo.

- En tercer lugar, se trata de una guerra antiimperialista, de independencia nacional expresada en las luchas de los pueblos invadidos por el fascismo, incluyendo la lucha que sostiene China contra la agresión del imperialismo japonés.

A partir de este esquema podemos explicarnos las diferentes etapas de la guerra.

Aunque Japón e Italia habían sido vencedoras en la Primera Guerra Mundial, sus ambiciones imperiales quedaron frustradas. Por ello una vez concluida la contienda se apresuraron a rearmarse y emprender aventuras militares. Así Japón invade Manchuria en 1931 y mantiene en acoso a China en 1937. Por su parte Italia se engulle a Etiopía en 1935.

A pesar de la crisis, Alemania se prepara para montar una economía de guerra con el propósito de emprender acciones militares revanchistas a fin de recuperar y ampliar sus posiciones perdidas durante la primera guerra. De esta manera las tropas alemanas ocupan Austria en 1938 y la incorporan como provincia suya. Al mismo tiempo que prepara los planes para invadir Francia, incluidas Bélgica y Holanda.

No obstante, el objetivo principal del fascismo alemán es lanzarse sobre la Rusia Socialista, es decir hacia el Este. En 1939 invade Polonia, luego ocupa Checoslovaquia y en 1941 ataca sorpresivamente a la URSS, concentrando el grueso de sus efectivos militares en este último país. Pa-

ra tener una idea de que Hitler se proponía liquidar a la URSS como enemigo principal observamos que de 224 divisiones que formó, 153 las concentró en el frente soviético¹⁷, ello sin contar 37 más que incorporó y que correspondían al personal de los países invadidos: húngaros, checoslovacos, polacos, rumanos, etc.

La contienda toma un giro decisivo en contra del fascismo - al abrirse el segundo frente en el que participan Estados Unidos, Inglaterra y la URSS, según el tratado de ayuda mutua firmado por estas naciones en la conferencia de Teherán de Diciembre de 1943.¹⁸

Dos años después, en 1945, el fascismo alemán e italiano serían derrotados en todos los frentes.

Una de las consecuencias de mayor trascendencia que trajo consigo la terminación de la Segunda Guerra Mundial, fue la incorporación de una serie de países al campo del socialismo.

Tales países llamados democracias populares fueron: Checoslovaquia, Polonia, Rumanía, Hungría, Bulgaria, Yugoslavia, Albania y una parte de Alemania. Les seguirá China al triunfar su revolución en 1949.

(17) DEBORIN, G. La Segunda Guerra Mundial. Ed. Progreso Moscú, URSS. p. 131.

(18) THOMPSON, David. Historia Mundial de 1914 a 1968. F.C.E., Breviario No. 142, México, 1980 p. 189.

TERCERA UNIDAD ESTRUCTURA SOCIOECONOMICA DEL MUNDO

OBJETIVOS DE APRENDIZAJE:

El alumno, por escrito en su cuaderno, sin error, en el tema:

IV. LAS TEORIAS SOCIALISTAS.

- 4.1 Diferenciará al socialismo del comunismo a partir de los escritos de Marx y Engels, las ideas socialistas de Platón, los milenistas de la edad media, los cátaros y Tomás Munzer.
- 4.2 Citará las dos grandes épocas en que puede dividirse el socialismo utópico, y el tipo de sociedad que proponían.
- 4.3 Definirá lo que es el anarquismo, sus principales ideólogos y la diferencia entre este y el socialismo utópico.
- 4.4 Mencionará las obras escritas por Carlos Marx y Federico Engels.
- 4.5 Expondrá el problema central de la filosofía y la manera en que la dialéctica explica los procesos de la naturaleza y la sociedad.
- 4.6 Describirá los postulados del materialismo histórico.
- 4.7 Resumirá lo relativo a la doctrina económica de Carlos Marx.
- 4.8 Reproducirá los párrafos que vienen en el contenido sobre el manifiesto del partido comunista.